

CONCEPCION, 30 de Diciembre de 1955.

Señor
Dr. Carlos Martínez G.
Instituto Nacional de Cardiología
Avda. Cuauhtemoc 300
MEXICO.-

Estimado amigo:

Hermansen debe escribirle por este mismo correo sobre el encargo que le voy a hacer en esta carta.

Se trata de que estamos tratando de traer a nos para Fisiología al Dr. Raul Hernandez Peon, fisiólogo mexicano, que nos ha sido muy bien recomendado por la Rockefeller.

Le acompaño copia de la carta que con esta fecha he escrito al Dr. Hayes, pidiéndole que haga una oferta formal en nuestro nombre, al Dr. Hernandez. Como Ud. verá, le digo allí que le pediré a Ud. que se ponga en contacto con el Dr. Hernandez y le dé informaciones sobre la Universidad, sobre la Escuela, sobre nosotros los chilenos, sobre el cielo de Concepción, sobre el costo de la vida etc., etc.

La forma real y franca pero seductora en que Ud. lo haga, queda naturalmente librada a sus artes diplomáticas. Porque se trata de que el hombre se venga, pero también de que tenga una imagen real de lo que es Concepción etc.

En el memorandum que le envié al Dr. Hernandez y cuya copia le adjunto le doy, como Ud. ve, algunos datos que Ud. deberá ampliar.

Cuéntele, por ejemplo, como está instalado y equipado el Instituto, infórmele que tiene un buen presupuesto, dígame que entre los diferentes Institutos de la Universidad hay toda la cooperación que se pida y que si bien no estamos nadando en plata y somos pobres - cuando un hombre merece obtiene todo lo que pide; tal vez va a tener que contarle algo sobre la historia de la Uni

versidad, sobre sus características como Universidad privada pero que en la práctica es como si fuera una Universidad del Estado, de sus recursos etc., etc. Explíqueme, porque como buen mexicano él debe creer que en Chile las cosas andan más o menos como por allá, cómo son de serios nuestros concursos cómo son de estables nuestros cargos, lo que es nuestra libertad política y el respeto que hay por el individuo.

Volviendo a lo del Instituto puede Ud. contarle que hasta hace poco el mismo Profesor hacía Fisiología y Fisiopatología, pero que ahora se han separado las dos Cátedras, aunque se espera que haya entre ellas mucha colaboración así como con los diferentes departamentos del Hospital.

Háblele del Hospital, del barrio Universitario, etc., etc. Probablemente tenga Ud. que decirle de Concepción, del costo de la vida aquí, etc., etc. Destáquele el clima, lluvioso en invierno y precioso en verano; la condición de Concepción como Ciudad Universitaria y ciudad industrial. (150.000 habitantes en el núcleo, 400.000 en el gran-Concepción, 25 Km. a la redonda).

Un problema que vale la pena destacar es que la vida ha subido en Chile y que estamos padeciendo una seria inflación, pero que por una parte el gobierno ya está tomando medidas efectivas y por la otra los salarios se reajustan periódicamente en la proporción adecuada. Creo que Ud. no debe darse por enterado de la carta que le he escrito al Dr. Hayes ni del memorandum, de manera que Ud. debe ignorar el sueldo que se le ha ofrecido que es, como Ud. ve, bastante más alto que el que ganan los otros full time, pero es que no queremos perder a este hombre, que según hemos sabido, está vacilando frente a una oferta de los Estados Unidos, pero convíele que le diga lo que cuesta vivir en Concepción, cuánto vale una casa, por ejemplo, (\$25 a \$35.000), lo que cuesta comer etc., dejando bien en claro que con \$ 120.000 mensuales puede vivir sin apremio una familia de 4 personas de standard universitario. Vale la pena que le destaque el valor artificial de nuestro Dólar de bolsa negra (actualmente a \$650) y cuyo valor no guarda relación debido al control y a factores de especulación con su valor verdadero, que no es superior a \$ 400 por Dólar. Sugíerale como cosa suya que si se viene procure traerse un auto porque aquí son muy caros y hay muchas partes bonitas a donde salir, dígale que hasta podría resultarle un negocio, si él no lo ocupa aquí. Pero adviértale que si lo puede hacer tendría que avisárnoslo previamente para hacer las gestiones de internación que por lo general son difíciles y largas.

Si Ud. lo cree conveniente, podría poner al Dr. Hernandez en contacto con Herzog, si es que todavía está en Mexico; debo sí recomendarle que si lo hace procure Ud. estar siempre presente cuando conversen porque el alemán, Ud. lo conoce, es muy bruto y puede hacernos una porquería so pretexto de darle un consejo al futuro colega, - en fin lo dejo a su criterio.

Bueno mi amigo; creo que ya le he dado más recomendaciones y datos de los que Ud. necesita para hacer las cosas muy bien; lo importante no más es que Ud. visite a nuestro hombre y lo cautive pero sin engañarlo, por si le sirven le adjunto algunas fotografías de la ciudad universitaria.

He tenido de Ud. buenas noticias en el sentido de que está trabajando contento, ojalá que algún día me escriba dándome pormenores. Tan pronto como Ud. pueda contarme algo sobre este encargo no deje de hacerlo. Por otra parte toda la diligencia que Ud. ponga en cumplirlo será poca porque el hombre parece que tiene una situación económica inestable y está nervioso por saber a qué atenerse.

Por lo menos el Dr. Hayes de la Rockefeller nos ha pedido una respuesta rápida.

El Dr. Hayes es el representante de la Rockefeller en México; un hombre joven muy agradable y simpático, si Ud. tiene la oportunidad visítelo y saludelo en nombre mío.

Un muy feliz año y un afectuoso saludo de su amigo,

Ignacio González G.

P.D.- Se me olvidaba decirle que el Dr. Hernandez se vendría con un ayudante el Dr. Carlos Alcocer que trabaja con él. Procure Ud. también conocerlo. Ellos tal vez le pregunten cuándo deberían venirse. Dígalos Ud. que en mi carta yo le digo a Ud. que les diga que ellos pueden determinar la fecha de su venida, pero que una buena fecha sería que estuvieran aquí el 1º de Marzo, a menos que alguno de ellos tuviera interés en venir a este curso de Isótopos que mal que mal va a ser una buena oportunidad para ponerse en contacto con alguna gente chilena y de este rincón de América.

MEMORANDUM.

Está situada en la ciudad de Concepción. Es una Universidad particular subvencionada por el Estado. - Tiene 6 Facultades: Medicina, Leyes, Farmacia, Dentística, Ingeniería y Agronomía. Tiene 2.500 alumnos, de los cuales un poco más de 300 son de Medicina; la matrícula del primer año de Medicina esta limitada a 70 alumnos. La Universidad tiene 35 años de vida. La Escuela de Medicina, 28.

El Instituto de Fisiología de la Universidad de Concepción tiene a su cargo la enseñanza del ramo - en todas las escuelas de la Universidad y cuenta con un personal de: 5 ayudantes con jornada completa; 2 de jornadas parciales; 1 Químico; 1 Ingeniero electrónico, secretarias, etc., etc.

El curso principal de Fisiología es el de Medicina siendo los demás (Dentística, Farmacia, Pedagogía y Enfermería) bastantes elementales.

El Profesor es libre para disponer la enseñanza y para distribuirla entre el personal que lo secunda. Hasta ahora ha sido costumbre dedicar a la docencia un semestre del año de manera de dejar el otro libre para trabajos de investigación.

El curso de Medicina se dicta en el 2º semestre del 2º año paralelamente con el de Química Biológica y en forma integrada. Los alumnos estudian en el primer semestre Química y Física y en el 2º no tienen otros ramos que Fisiología y Química Biológica.

El Instituto de Fisiología ha gozado de especial preocupación en la Universidad. Fué muy bien dotado en 1928 por el Dr. Alejandro Lipschütz quien fué su primer Director hasta el año 1936. En 1952 con motivo del traslado del Instituto al lugar que actualmente ocupa en el 3º piso de la Escuela de Medicina, se renovó gran parte de su equipo que fué generosamente proporcionado por la Fundación

W.K. Kellogg de los Estados Unidos, que tiene tambien gran interés en su marcha y prestigio.

Entre otras cosas el Instituto tiene un Laboratorio de Isótopos radioactivos, en el cual colabora actualmente el Sr. Harold Behrens, Ph.D. ex becado uruguayo en los Laboratorios de Cambridge (1951-54). En Febrero próximo el Dr. A.J. Maddoc de Cambridge, Inglaterra ayudado del Dr. Behrens y de otros especialistas vendrá a dictar un curso Internacional sobre Radio isótopos, bajo el patrocinio del British Council. (se adjuntan algunos prospectos).

La Universidad dá especial importancia a la investigación Científica sin descuidar, por cierto, la docencia y asegura al Instituto un presupuesto suficiente. Existe tambien en la Universidad un llamado "Consejo de Investigación Científica" encargado de financiar proyectos de investigación que se juzguen de interés.

Practicamente todos los Profesores de la Escuela de Medicina son de tiempo completo. (full time). - Tanto en la Escuela de Medicina como en las demás escuelas hay otros Institutos de ciencias (Biología, Física, Química, Histología, Botánica, etc., etc.) que colaboran entre ellos en las tareas de enseñanza e investigación.

Los profesores tienen absoluta estabilidad en sus cargos y no hay ninguna influencia de cualquier orden (político, religioso, racial, o ideológico) que pueda afectar esa estabilidad o menoscabar la libertad o la dignidad de los catedráticos. Varios profesores de la Escuela de Medicina, así como de otras Escuelas, han sido traídos desde el extranjero.

El salario de los profesores de la Escuela de Medicina y en general de todas las escuelas, es reajustado de acuerdo con las variaciones del costo de la vida y tiene un incremento a medida que el funcionario aumenta sus años de servicio. Se agrega a él un salario familiar.

Los sueldos de los profesores universitarios están sometidos al régimen de los empleados públicos y sufren los descuentos legales correspondientes: 10% a la Caja de Empleados Públicos, 6% al fondo de cesantía, - 3,5% impuesto a la renta.

El empleado adquiere con sus imposiciones a la Caja todos los derechos y garantías legales: retiro con sueldo íntegro a los 35 años de servicio; montepío para la viuda en caso de fallecimiento; desahucio correspondiente a un mes de sueldo por año de servicio en el momento de su retiro; seguro de vida correspondiente a 18 meses de sueldo; préstamos etc., etc. Existe también la Caja de empleados de la Universidad, que proporciona idénticas garantías mediante una pequeña imposición mensual.

La Universidad no hace contratos habitualmente porque no se considera necesario dada la absoluta estabilidad de que goza su personal. Sin embargo, cuando algún funcionario que viene del extranjero lo solicita, no tiene inconveniente alguno en hacerlo por un período de prueba de dos o tres años.

BIBLIOTECAS UdeC